

# EL GRADUADOR

Periódico Político y de Noticias

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

Preios de suscripción  
 En Alicante, 50 ptas.  
 En España, trimestre, 15  
 Fuera de España, id., 15  
 Puntos de suscripción  
 En la Redacción y Administración de este periódico.  
 Reclamaciones y correspondencia, á su Director propietario.  
**D. Antonio Galdó López**  
 Méndez-Náñez, 34, segundo piso.

Anuncios y comunicados:  
 Se insertan á precios convencionales haciendo efectivo su importe adelantado.  
 No se devuelven originales.  
 Publicaciones:  
 De toda obra que se remita á esta redacción, se publicará un juicio crítico si se estima conveniente.  
 Días en que se publica este periódico:  
 Todos, excepto los siguientes á los festivos.

## COMPañÍA DE NAVEGACIÓN A VAPOR DE LOS CURSOS. SITGES Y SALINAS

Servicio fijo regular entre Alicante, Argel y Orán, por los magníficos vapores de gran marcha NUEVO CORREO DE ALICANTE y SITGES.  
 Salidas de Alicante para Argel, los días 5, 15 y 25 de cada mes.  
 Salidas para Orán, todos los martes y viernes, á las cuatro de la tarde.  
 Consignatario en esta plaza, D. José Salinas Sempere, plaza de Isabel II, número 14.

### LA VERDAD DE LA MENTIRA

No es *El Globo*, de los periódicos que se las tragán todas.  
 Habla siempre la verdad y la dice al país sin rodeos.

No es posible, dice, exponer bajo otro epígrafe los datos que tenemos á la vista acerca de la campaña de Cuba, datos de los cuales no debemos dudar, y que arrojan sobre el gobierno en general, y sobre el Sr. Cánovas en particular, una responsabilidad excepcional por lo grave y trascendente.  
 Prepárense nuestros lectores á perder hasta la última ilusión, si por acaso las noticias oficiales hubieran logrado infundirlas en el ánimo de aquéllos.

De los datos fidedignos que tenemos á la vista, resulta que de las seis provincias de la isla de Cuba se puede hacer el siguiente croquis.

En *Pinar de Río* el suelo está arrasado en toda su extensión. Hay partidas en número de 2.500 hombres á 3.000, que en un momento dado se reúnen y dan un golpe como señal de vida. Ocupan la provincia cinco brigadas.

En la *Habana* hay tres partidas de 1.000, de 500 y 400 hombres, respec-

tivamente, que sumadas á las partidas locales dan un total de 4.000 hombres armados. Las fuerzas militares son un batallón para cada una de las seis zonas en que está dividida la provincia, más dos columnas volantes de caballería.

**Matanzas.**—En ésta tiene menos fuerzas la insurrección, y á ellas puede ser aplicable la denominación de «grupos de insurrectos» (de 50 á 200); existiendo tres, cuyo efectivo asciende á 500 ó 600 hombres cada uno. Nuestras fuerzas son ocho batallones, repartidos entre otras tantas zonas, y una columna volante.

**Villas ó Santa Clara.**—Las seis villas que dan nombre á esta provincia, y que son importantísimas, son Sagua la Grande, Santa Clara, Cienfuegos, Remedios, Trinidad y Sancti-Spiritus; y en ellas quedaban, á la verdad, bien pocos insurrectos: pero uno de los bandos del general Weyler tuvo oportunidad bastante para que más de 5.000 pacíficos se marcharan al campo á engrosar las filas de la insurrección. El núcleo de las partidas se encuentra en el sitio llamado «Sebonical», terreno inmenso situado al SE. de la provincia y lindando con el extremo Sur de la trocha Júcaro-Morón. Estos insurrectos están bajo el man-

do inmediato del generalísimo Máximo Gómez.

**Santa Clara** está ocupada militarmente por dos divisiones: la de las Villas (con las brigadas Sagua la Grande, Santa Clara y Cienfuegos), y la de Sancti-Spiritus (con las brigadas de esta última villa y Remedios).

**Camaguey ó Puerto Príncipe.**—En esta provincia posee muchos elementos la insurrección, no teniendo el gobierno más que la capital, Puerto Príncipe, y la vía férrea que la une al puerto de Nuevitas, situado en la costa Norte y al NE. de Puerto Príncipe. En el resto de la provincia campan por sus respetos, sobre todo desde que tomaron á Casorro y Guaimaro, y tuvieron que capitular San Jerónimo y Muñato (desacamentos del Oeste), y fueron retirados los demás, quedando la guarnición dedicada á hacer cada tres ó cuatro días una salida para recoger reses con que alimentar al vecindario. Estas salidas ocasionan á las tropas ocho ó diez bajas, pues las avanzadas del enemigo sólo distan unos tres kilómetros del recinto exterior de la plaza. Y como ocupa posiciones por las cuales es preciso el paso, y en número considerable la columna no puede ser menor de 3.000 hombres. El Camaguey fué en la campaña anterior teatro de los combates más sangrientos, y lo es y puede serlo en ésta.

Para servicio de Nuevitas, único punto de embarque, guarnición de la capital y vigilancia de la vía férrea sólo hay una brigada de cuatro batallones, fuerza insuficiente para un territorio que exige estar operando continuamente y donde se pelea con encarnizamiento. La comunicación con el puerto de Santa Cruz, en la costa Sur y bajo el meridiano de Puerto Príncipe tiene que ser por mar; y así se hace el relevo, el aprovisionamiento etc.

**Santiago de Cuba ó Oriente.**—Aquí tres divisiones: Cuba, Holguín y Manzanillo. La primera con tres brigadas: Zona de Cuba, San Luis y Alto Songo, la primera; Guantánamo la segunda y Baracoa la tercera. Holguín tiene dos: Holguín, Gibara y Mayén, y Puerto Príncipe y Victoria de las Tunas, Manzanillo, otras dos: Bayamo y Manzanillo.

En todo este vasto territorio limitábase las tropas á escoltar convoyes y á ocupar los poblados y vías férreas de Gibara á Holguín y de San Luis á Cuba. Los insurrectos deben de tener aquí grandes sembrados, campamentos, almacenes, esto, además de estar bien municionados. «Esta es la verdad».

Se oculian y aún se desmienten los encuentros que ocurren en las provincias occidentales; lo que pasa en este asunto podrá ser un engaño para el país, pero no lo es seguramente para el gobierno, que sacrifica la realidad al deseo de conservar el mando.

Lo aplicación de las reformas en estas circunstancias, y cuando el general en jefe ocupa un tercio del ejército para que le escolte, no pasará de una fórmula oficial, cuyo único resultado positivo podrá ser un poco de eficacia en las promesas que siempre nos han hecho los Estados Unidos.

Esto es lo que nos dicen de Cuba y esto es ni más ni menos la pacificación famosa. Parece que el lema del Sr. Cánovas es «el que veiga detrás, que arree».

Nos abstenemos de todo otro comentario.

Círculo, acudiendo el jefe del partido liberal demócrata.

La concurrencia fué inmensa. Al ponerse en pie el Sr. Segasta fué saludado con una salva de aplausos, diciendo:

«Después de la última de las desgracias de familia que vengo sufriendo de algún tiempo á esta parte, aquí estoy en la inauguración del Círculo liberal dinástico».

Os he hablado de mis desgracias, y debo hablaros también de mi gratitud. Todos, todos mis amigos, sin distinción de clases ni de jerarquías, han procurado disminuir mis aflicciones. Tengan todos por recibido el testimonio de mi inmensa gratitud. (Aplausos).

Á estas desgracias mías hay que sumar otras que ha sufrido el partido todo con la pérdida de exministros tan conseqüentes liberales como Becerra y González; de correligionarios tan queridos como Chinchilla, Saavedra Válgoma, La Rosa y otros.

Dios los tenga en su seno, como nosotros conservamos en nuestra memoria su imperecedero recuerdo. (Muy bien, muy bien).

Tributemos ahora un elogio á la junta del Círculo por haber formado uno digno de un gran partido y de una gran población, donde los correligionarios puedan cambiar impresiones y entretener sus ocios con recreos lícitos, con absoluta exclusión de aquellos que prohíbe el Código penal. (Aplausos).

Bien quisiera no defraudar vuestras esperanzas, pues parece natural que en la inauguración de un Círculo esencialmente político se hable de política. Pero hacer aquí declaraciones políticas podría envolver algo de descortesía para con las minorías y hasta con el Parlamento. Y nunca como ahora es necesario demostrar mayor respeto al Parlamento, ya que otros

### Política local y regional

El Círculo liberal de Madrid  
 Se ha inaugurado este hermoso

## AL PÚBLICO

### Recordatorios

Las hay de todas clases y tamaños.  
 La impresión de estos recordatorios en esta imprenta, dan derecho de inserción gratis del Santo Rosario

### Sobres comerciales

Á seis pesetas el millar.  
 Impresión gratis.

### Esquelas mortuorias

De ángel á diez céntimos una.  
 Tirada de más de 100, gratis.

### Esquelas de defunción

Papel fondo oscuro y grabado. 100 pliegos, con 100 sobres, 8 ptas. Idem luto riguroso, fondo blanco, papel superior con sobres, 12, 50 id. Targetas mortuorias de niños de relevie y varios dibujos, un 100 6 id.

La persona que encargue esta clase de trabajos á la imprenta de EL GRADUADOR tendrá derecho á que se le inserte GRATIS la esquela de defunción y la del primer aniversario.

se á alejar de sí aquellas espantosas reliquias. Por fin, haciendo un esfuerzo volvió á colocarlas en la cajita y corrió al otro extremo del cuarto á echarse sobre la cama, con la cabeza vuelta hacia la pared, como si hubiera querido sustraerse á la vista de un espectro. Las últimas palabras de su hermana resonaban sin cesar en sus oídos y parecía oír un oráculo fatal, inevitable, que le pedía sangre, y sangre inocente. No trataré de expresar las sensaciones de aquel desgraciado joven, tan confusas como las que trastornan la cabeza de un loco. Por largo tiempo permaneció en la misma posición, sin atreverse á volver la cabeza. Por fin se levantó, cerró la cajita y salió precipitadamente de su casa corriendo por el campo y caminando sin saber por dónde iba.

Poco á poco el aire fresco le calmó; se puso más tranquilo y examinó con alguna serenidad su posición y la manera de salir de ella. Ya se sabe que no sospechaba de los Barricini, respecto al asesinato, pero los acusaba de haber supuesto la carta de Agostini, y creía que, cuando menos, aquella carta había sido causa de la muerte de su padre. Veía que era imposible perseguirlos como falsarios. A veces, si las preocupaciones ó los instintos de su país volvían á asaltarle y le mostraban una venganza fácil en el recodo de un sendero, apartábalos de sí con horror pensando en sus camaradas del regimiento, en los salones de París, sobre todo en miss Nevil. Pensaba enseguida en las reprimendas de su hermana, y lo que quedaba de corso en su carácter justificaba aquellas reprimendas y las hacía más acerbas. Sólo le quedaba una esperanza en aquel combate entre su conciencia y sus preocupaciones, y era armar, bajo un pretexto cualquiera, una querrela con alguno de los hijos del abogado y desafiarse con él. Matarle de un balazo ó de una estocada conciliaba sus ideas oscuras y sus ideas francesas. Aceptado el expediente y meditando en los medios de ejecución, sentíase aliviado ya de un gran peso, cuando otros pensamientos más dulces contribuyeron aún á calmar su febril agitación. Cicerón, desesperado con la muerte de su hija Julia, olvidó su dolor recordando

Enseguida abriendo un armario sacó un traje completo de cazador.

—Os he hecho una chaqueta de terciopelo, y he aquí una gorra como la que llevan nuestros elegantes. La bordé para vos hace largo tiempo. ¿Queréis probaros éso?

Y le hizo ponerse una ancha chaqueta de terciopelo verde que tenía un enorme bolsillo en la espalda. Colocó en la cabeza un gorro puntiagudo de terciopelo bordado de azabache y seda del mismo color, y terminado por una especie de borla.

—He aquí la cartuchera (1) de nuestro padre.—dijo ella.— El puñal está en el bolsillo de la chaqueta. Voy á buscaros la pistola.

—Parezo un verdadero bandido del *Ambigu Cómico*—decía Orso mirándose en un espejuelo que le presentaba Suveria.

—Es que de veras estáis guapo, Ors' Anton,—decía la vieja criada—y no es más bizarro el más fachendoso pincho (2) de Boocognano ó de Bastelica.

Orso almorzó vistiendo su nuevo traje, y mientras comía dijo á su hermana que su baul contenía cierto número de libros, que su intención era mandar traer más de Francia y de Italia, y hacerla trabajar mucho.

—Porque es una vergüenza, Colomba—añadía—que una muchacha como tú no sepa todavía cosas que en el continente saben los niños cuando los destetan.

—Tenéis razón, hermano—decía Colomba—sá lo que me hace falta y no pido más que estudiar, sobre todo si queréis darme lecciones.

Pasaron algunos días sin que Colomba pronunciase el nom-

(1) Cartuchera, cinturón en que se ponen los cartuchos. Guélgase un puñal de la izquierda.

(2) Pincho. Llámase aquí los que llevan la gorra puntiaguda, *barrera pincho*.

ponen empeño en prescindir de él todo lo que pueden. (Aplausos).

Peró al mismo tiempo, y ya que estoy aquí, aprovecho este motivo para rectificar un error que circula con insistencia, á veces con buena fe, otras veces sin ellas. Se dice que el partido liberal no tiene pensamiento en la cuestión cubana. Y decir esto precisamente cuando el partido liberal sufrió no pocos disgustos por sus opiniones en la política cubana, es notoriamente injusto.

El partido liberal defendió siempre que no debía ejercerse en Cuba solamente la acción militar, sino que debía hermanarse con las acciones política y diplomática.

Es claro que nuestro ejército vencerá en Cuba como ha vencido y vencerá siempre en todas partes.

Peró la paz moral no se sostendrá en Cuba solamente en las puntas de las bayonetas.

Este fué siempre el pensamiento de la política liberal, y de su constancia en defenderla nadie puede dudar en ningún momento.

Y después de estas manifestaciones, termino saludando con entusiasmo al ejército y la armada, y deseando próspera vida al Circulo, para bien del partido liberal. (Grandes aplausos).

\*\*

Al terminar hubo una frase.

El señor marqués de la Vega de Armijo, felicitando á nuestro ilustre jefe por su discurso, le dijo:

—Ehonorabuena. Me ha gustado el discurso, como prólogo.

—Más contento quedará usted con el epílogo, replicó el Sr. Sagasta.

Y así se pasa la vida, nos dice un amigo que escucha lo que vamos cortando, y hay que añadir, que así se viene la muerte tan callando.

La orgía del domingo

Nuestro queridísimo colega *El Liberal*, publica en su número de ayer todos los escándalos de las elecciones pasadas.

Efectivamente, ha sido una verdadera orgía conservadora.

En los pueblos jamás se había llegado á tanto.

Se arrebatában de cualquier modo, apelando á las más inauditas violencias los puestos de mayoría, pero había el decoro, la aprensión de respetar de un modo relativo las minorías para que las pudieran recoger los par-

tidos que representan grandes intereses y corrientes de la opinión.

Corramos un velo á todo lo ocurrido, búsquese la enmienda y enteremos al lector de otras cosas para no cansarle.

Como una seda

No hay que asustarse, ni poner la cara triste, ni reñir por esta ó la otra informalidad electoral, que eso no vale un comino, ni ha de influir para que todo camine en el Ayuntamiento como una seda.

Lo importante es que Cánovas no pueda ni quiere creer que el disgustado Sr. Romero Robledo le haga la oposición.

Peró si se le hiciese, viene á decir D. Antonio, ¡ah! si se le hiciese... le importaría tres pitos y medio.

A esta condición ha quedado reducido el valentón de Antequera que en otras ocasiones hacía temblar al monstruo y á su mayoría.

Ya era hora que quedase reducido á sus justos límites.

Uno cualquiera

Ya empieza á hablarse de quién podrá ser alcalde de Alicante en el año económico entrante.

Uno, sea el que fuese.

El caso es igual, siendo conservador.

Si sigue el adoquinado de las calles como hasta hoy, el aplauso es seguro, y decimos, porque la opinión lo piensa, hay que aplaudir esta mejora de real y verdadera importancia para Alicante.

Y puede hacerse esto, porque ya deben haber terminado las obras en la histórica calle del Lobo; y con no pagar á la fábrica del gas una temporadita, y otras cosas, amontonando cifras hasta llegar el año económico, se puede llegar hasta adoquinar la plaza del Teatro y calle de Zaragoza, que bien lo merece exponiéndonos á quedarnos á oscuras.

Si acaso los conservadores

*El Republicano*, órgano de los únicos, dirigiéndose á los electores que han votado en el distrito del Teatro, al Sr. Ortiz, les dice lo siguiente:

«No queremos malgastar el tiempo contendiendo con los periódicos que sostienen la afirmación de que el concejal republicano electo no tiene capacidad legal para el desempeño de este cargo. En último resultado no ha-

de ser la opinión de los apreciables colegas la que decida la cuestión y sería vano empeño el de convencerles.

Peró necesitamos advertir á los electores que honraron con sus votos á nuestro amigo, que éste, no solo se halla dentro de las condiciones que la ley prefija, sino que se encuentra dispuesto á apurar todos los recursos legales, si por alguien se pusiera en duda su incontestable derecho.»

No hay temor, á nuestro entender, que los liberales demócratas pongan en duda la elección del candidato republicano.

Los conservadores, quizá piensen de distinta manera, dados á buscar siempre cargos que están fuera de las condiciones legales como lo hicieron con nuestro querido amigo el Sr. Abad Ridaura, por tener á su cargo una de las loterías del Estado.

Exageramos

Los revolucionarios de *El País* no pueden ser más intransigentes.

Aproposito de la llegada del general marqués de Polavieja, escribe su artículo de anteayer que titula *La gran farsa*.

«Sabéis quién viene?»

«Ciro, rey de Persia; Alejandro, rey de Macedonia; César Augusto; Escición el Africano; Gonzalo de Córdoba; Napoleón, el gran Napoleón, vencedor del mundo.»

«Peró qué, ¿no lo sabíais, desventurado?»

«Viene Polavieja, el incomparable Polavieja, coronado de laureles, capitaneando una flota hinchada hasta las bordas de ricas preseas: es Polavieja, señores, que vuelva, descubridor de nuevos mundos, á poner á los pies de Isabel la Católica su espada, vencedora; es Polavieja que regresa después de haber oscurecido las glorias de Hernán Cortés; Polavieja, que ha ensanchado el mapa nacional y trae nuevos territorios á su patria, nuevos tronos á su reina.»

«¿En qué piensa el pueblo, cuando permanece mudo?»

«Aplaudid, imbéciles.»

«Es Narváez que resucita.»

«Ya tenéis otro amo.»

Ecos políticos

Vuelve á decirse que las mino-

rias carlistas no volverán á las Cortes, por más que haya algunos partidarios de que cese el retraimiento.

Y se añade que con tal motivo pudiera surgir en las huestes tradicionalistas una excisión por la cuestión de procedimiento parecida á la de los republicanos, que habrá carlistas que prefieran los temperamentos extremos á los procedimientos legales.

Al señor marqués de Comillas, por el delito de enviar un barco á recibir al general Polavieja, lo ha puesto de oro y azul un periódico ministerial.

Son notables, el Sr. Cánovas y sus derivaciones.

Nadie puede hacer nada que le desagrade sin recibir alfilerazos. «Del rey abajo, ninguno; etc. etc.»

Carta de Madrid

11 de Mayo de 1897.

Señor Director de EL GRADUADOR.

Muy señor mío: Con motivo de celebrarse esta tarde la inauguración del Circulo Liberal, ha pronunciado su anunciado discurso el jefe del partido liberal Sr. Sagasta manifestando que agradecía en el alma las muestras de cariño que le habían dispensado sus amigos en días para él muy amargos por irreparables pérdidas de familia.

Elogió la esplendidez del Circulo, del que dijo que sería un centro de esparcimiento honesto, quedando por lo tanto excluidos aquellos que tienen su satisfacción en el Código.

Declaró que no iba á hablar de política, pues sería esto muy descortés hacia las minorías del partido, que han de reunirse en breve para acordar la línea de conducta que debe seguir éste y el grado de oposición que debe hacerse al actual gobierno.

Indicó que hablaría de la cuestión de Cuba con el objeto de rechazar los cargos que se habían dirigido á los liberales.

Dijo que no era cierto, como se aseguraba, que éstos carecieran de pensamiento concreto para resolver tan grave cuestión.

Antes y después de la guerra—continuó—el partido liberal ha tenido soluciones para el problema cubano, y éstas se encuentran en las reformas que propuso el señor Maura, traducidas más tarde en unas ley de concordia.

Añadió que para consolidar la paz en la gran Antilla hay necesidad de unir á la acción militar no sólo la diplomática y política, sino también la arancelaria.

Declaró que nuestro ejército vencerá á los incorrectos, pero que la paz es difícil de obtener solamente con las bayonetas.

Suyo efectísimo, *El Corresponsal*.

Noticias de todas partes

Juntas de Sanidad

Debiendo procederse en el presente año á la renovación de las juntas municipales de Sanidad para el bienio de 1897-99, por el Gobierno civil de la provincia se encarece á los alcaldes de los pueblos que, con toda urgencia remitan las propuestas de los individuos que hayan de componerla, á fin de proceder al nombramiento de dichas juntas antes del 1.º de Julio, fecha en la cual deberá empezar á funcionar.

Según lo preceptuado en la vigente ley de Sanidad, las expresadas juntas se compondrán del alcalde, presidente, de un profesor de Medicina, otro de Farmacia, otro de Cirugía (si lo hubiere), un veterinario y de tres vecinos, desempeñando las funciones de secretario un profesor de Ciencias Médicas.

Enfermo

Se encuentra molestado por perti-

bre de los Barrioial. Estaba cuidando siempre á su hermano y le hablaba á menudo de miss Nevil. Orso le daba á leer obras francesas é italianas, y quedaba sorprendido, ora de la razón y del buen sentido de sus observaciones, ora de la ignorancia profunda de las cosas más vulgares.

Una mañana, después de almorzar, Colomba salió un instante, y en lugar de un libro y papel, volvió con el mezzaro puesto. Su talante era más grave que de costumbre.

—Hermano—le dijo—os ruego que salgáis conmigo.

—¿Dónde quieres que te acompañe?—dijo Orso ofreciéndole el brazo.

—No tengo necesidad de vuestro brazo, pero llevaos la escopeta y la bolsa de los cartuchos. Un hombre no debe salir jamás sin armas.

—Ehonorabuena. Hay que conformarse con la moda. ¿Dónde vamos?

Colomba, sin responder, prendióse el mezzaro alrededor de su cabeza, llamó al perro y salió seguida de su hermano. Alejándose á grandes pasos de la aldea tomó por un camino hondo que serpenteaba entre las viñas, después de haber mandado el perro por delante, haciéndole un signo que el animal parecía comprender muy bien, porque al punto echó á correr en zigzag, pasando por entre las viñas, ora de un lado, ora de otro, siempre á cincuenta pasos de su dueña y deteniéndose á veces en medio del camino para mirarla meneando la cola. Parecía desempeñar perfectamente las funciones de ir de descubierta.

—Si Muchetto ladra—dijo Colomba—armad vuestra escopeta, hermano, y manteneos inmóvil.

A media milla de la aldea, después de muchos rodeos, Colomba se detuvo de pronto en un lugar en que el camino formaba un recodo. Allí se levantaba una pequeña pirámide de ramajes, verdes los unos, los otros desecados amontonados en una altura de cerca de tres pies. Por el vértice se veía asomar el extremo de una cruz de palo pintado de negro. En muchos cantones de Córcega, sobre todo en las montañas, un

uso extremadamente antiguo y que quizás se refiere á supersticiones del paganismo, obliga á los transeuntes á arrojar una piedra ó una rama en el sitio donde un hombre ha muerto de muerte violenta. Por largos años, por tan largo tiempo como el recuerdo de su fin trágico subsiste en la memoria de los hombres, va acumulándose de día en día aquella oferta singular. Llámase á esto el montón, el *mucchio* de fulano.

Colomba se detuvo delante de aquella masa de hojarasca, y arrancando una rama de madroño, la añadió á la pirámide.

Orso—dijo—aquí es donde murió nuestro padre. Roguemos por su alma, hermano.

Y se hincó de rodillas. Orso la imitó al punto. En aquel momento dobló lentamente la campana de la aldea, por haber muerto un hombre aquella noche. Orso rompió en lágrimas.

Al cabo de cinco minutos levantóse Colomba, con los ojos enjutos, pero animado el rostro. Hizo con el pulgar la señal de la cruz, familiar á sus compatriotas y que acompaña por lo común á sus juramentos solemnes; enseguida, arrastrando á su hermano, volvió á tomar el camino de la aldea. Entraron en silencio en su casa. Orso subió á su cuarto. Un instante después siguióle allí Colomba, llevando una cajita que dejó sobre la mesa. Abrióla y sacó de ella una camisa cubierta de grandes manchas de sangre.

—He aquí la camisa de vuestro padre, Orso.

Y la arrojó sobre sus rodillas.

—He aquí el plomo que le hirió.

Y puso sobre la camisa dos balas oxidadas.

—Orso, hermano mío!—exclamó ella precipitándose en sus brazos y estrechándole con fuerza.—Orso! Tú le vengarás!

Y abrazóle con una especie de furor, besó las balas y la camisa y salió del cuarto, dejando á su hermano como petrificado en una silla.

Orso permaneció por algún tiempo inmóvil, no atreviéndose-

Diario de Alicante

EL CALENDARIO



Correos

Para la línea de Madrid, se recoge la correspondencia, en los buzones hasta las dos de la tarde y ocho de la noche.—En la central, hasta las tres de la tarde y nueve noche.

Para la de Murcia, hasta las cuatro de la tarde en la central.

Ferrocarriles

Línea de Madrid: *Tren corto* (hasta Venta la Encina), salida, 6'10 mañana; regreso 10'30 noche.—*Mixto*, salida, 9'30 noche; regreso, 5'30 mañana.—*Correo*, salida, 3'20 tarde; regreso, 10'20 mañana.

Línea de Murcia: *Mixto*, salida, 6'15 mañana; regreso, 9'54 mañana.—*Correo*, salida, 4'15 tarde; regreso, 7'28 noche.

Casa de Socorro.

La guardia para hoy está á cargo de D. Federico Fajardo.

naz y agudo catarro, el docto abad de la Colegiata y catedrático del Instituto, doctor D. José Pons y Pomares. Deseamos su completo restablecimiento.

**Bronquitis crónica**

Sufriendo más de dos años de bronquitis crónica, habiendo ya recurrido á muchos remedios, quedé sana en corto tiempo, usando las píldoras expectorantes del doctor Heitzelmann. —Amalia I. Silveira.—(Firma legalizada).

Precio del frasco, 3'90 pesetas.—Agente en Alicante, D. Vicente Benet, Mayor 4.

**Concurso**

Con objeto de contraer el suministro de los artículos y efectos de utensilio que necesite la guarnición de la plaza de Alcoy durante un año y dos meses más si conviniera á la Administración Militar, se convoca por el señor comisario de guerra á un primer concurso de proposiciones libres que tendrá lugar en la Casa Ayuntamiento de la referida ciudad de Alcoy el día 16 de Junio próximo á las diez de la mañana.

**Notario**

Ha tomado posesión de la notaría de Torreveja que por oposición le fué concedida muy recientemente, D. Domingo Barber.

**Atestado**

Atestado del distinguido caballero Sr. Luciano Flores de Almeida, cura de los intestinos con las píldoras Anti-dispepticas del doctor Heitzelmann.

Debido al óptimo resultado obtenido con estas píldoras me veo obligado á atestar que después de cuatro años más ó menos de padecimientos, quedé radicalmente curado con algunos frasquitos de dichas píldoras.

Garanto que será un constante propagandista de los preciosos preparados del doctor Heitzelmann.—Luciano F. de Almeida.

Precio del frasco, 3'90 pesetas.—Agente en Alicante, D. Vicente Benet, Mayor 4.

**Genial artista**

Se encuentra en Alicante, de paso para Argelia, el célebre «Lao el bohemio», quien dará á conocer á nuestro público sus últimas producciones hipnológicas. Probablemente actuará en el teatro Principal.

**Certamen periodístico**

Para conmemorar su cumplido centenario, un importante periódico aragonés el *Diario de Zaragoza*, prepara un notable certamen periodístico, primero de los que en España se celebran.

El programa es el siguiente:

1.º Premio de S. M. la Reina Regente.—750 pesetas.—Crónica, con libertad de asunto; excluyendo la política.

2.º Tema y premio de *El Imparcial*.—500 pesetas.—Crónica, en donde al mayor interés periodístico futuro se añada el mayor mérito literario posible, la cual se supondrá publicada, esto es, publicable en el número del *Diario de Zaragoza* correspondiente al día 22 de Enero de 1907.

3.º Premio de S. A. R. la infanta doña Isabel.—250 pesetas.—Accesit de la excelentísima señora duquesa de Denia.—100 pesetas.—Dos *Interviews* en las que el jurado apreciará más el interés dado al asunto en su desarrollo y la corrección y la galanura del

estilo que la importancia del personaje con quien la *interview* se haya celebrado. Los solicitantes de estos dos premios podrán celebrar conferencias con notabilidades de la Iglesia, Ejército y Armada, Diplomacia, Industria y Comercio, Ciencias, Letras y Artes.

4.º Premio de la excelentísima señora marquesa de Linares.—250 pesetas.—Juicio crítico de un drama, comedia ó sainete estrenados en Madrid en la temporada de 1886-97.

Los concursantes de este tema deberán tener en cuenta que en sus trabajos ha de dominar el carácter de *impresión momentánea* que diferencia la rápida labor periodística del estudio detenido de la literatura crítica.

5.º Premio del Excmo. Sr. D. Marcelino Azañaga, ministro de la Guerra.—206 pesetas.—Concepto de la prensa militar y de las relaciones de la prensa civil con el ejército.

Inmediatamente que el Ayuntamiento y la Diputación de Zaragoza decidan sobre la petición que se les ha dirigido por el respetable periódico zaragozano, anunciaremos la fecha de la celebración del *Certamen* y los nombres de las ilustres personalidades que han de constituir el jurado.

**Entierro**

A las diez de la mañana, como estaba anunciado, tuvo lugar el entierro de la virtuosísima esposa, de un amigo querido nuestro, D. José Charques.

La concurrencia fué numerosa, representada por todas las clases de la sociedad, rindiendo así un tributo de consideración y respeto, á la que fué en vida modelo de esposa y madre, doña Francisca Bossio y Soler.

El duelo fué presidido por nuestro respetable y querido amigo D. Ramón Vidal, y el Sr. Blasco, hijo político de la finada, gobernador militar, y su ayudante Sr. Blanco de Castro.

Las cintas de la cabecera las llevaban los Sres. Terol, (D. Rafael) Ausó (D. José) y las demás, D. Ernesto Villar, Vidal (D. José) Baeza Mora, Piñeres y Tordera.

Reiteramos á la distinguida familia del Sr. Charques, la expresión de nuestro sentido pésame, haciendo lo propio con la del Sr. Vidal, pidiéndole al cielo les dé fortaleza y resignación para sopotar con verdadera fe cristiana este rudo golpe.

**Sección recreativa**

**EL TIO BERNARDO**

A fuerza de referir la historia del tío Bernardo y de descontar su herencia, el peador Juan Cogolín acabo por creer en ella.

La verdad es que el tal Bernardo Sambuq, que fué la desesperación de su familia cuando muchacho, se había embarcado como grumete en 1848 á bordo de una fragata americana y que desde entonces no se habían recibido noticias suyas.

Cierta día, Juan Cogolín se encontró de mans á boca con un marinero amigo suyo que acababa de regresar de los Estados Unidos, y tuvo la ocurrencia de convidarlo á beber unas copas de aguardiente.

Juan le contó la historia del tío Bernardo, y el marinero, por corresponder, sin duda, á la invitación, mintió á su amigo, diciéndole que varias veces había hablado en los muelles de Nueva-York con un sujeto cuyas señas coincidían con las del citado pariente.

La leyenda tomó cuerpo, y al viaje

siguiente trajo el marinero nuevas noticias, falsas también, y relativas al tío de América.

Bernardo Sambuq resultó á los tres meses muy rico, y á los dos años era millonario.

Cogolín y su esposa provocaron la envidia de todos los habitantes del barrio, quienes no hababan más que del tío Bernardo y de la inmensa fortuna que poseía.

El marinero, para terminar su farsa, dijo al regresar nuevamente de Nueva-York que el tío Bernardo había muerto, y partió á los pocos días.

Transcurrieron seis meses sin más noticias, y entonces Juan Cogolín, cuya impaciencia no reconocía límites, comunicó á su esposa el deseo de hacer un viaje á los Estados Unidos.

—Puedo estar dos meses fuera de casa—le dijo—y durante mi ausencia se encargará de la barca nuestro primo. Mil francos no arruinan á nadie; y además, sé que caería enfermo si no corriera á ver lo que pasa en Nueva-York.

La esposa aprobó el proyecto, y Juan se dirigió inmediatamente al Havre con objeto de embarcarse.

El enorme trasatlántico, con su tripulación y sus pasajeros, con el oro de sus salones y el acero de sus máquinas, le produjo una admiración casi religiosa.

Durante ocho días no habló con nadie, consagrado á contemplar el soberbio espectáculo del Océano. Pero al fin recobró la palabra, con la conciencia de lo que iba á buscar á Nueva-York.

Trato de contar al sobrecargo la historia de Bernardo; pero el oficial, sumamente atareado, como ocurre siempre el día antes de llegar á puerto, no le hizo caso y le aconsejó que se dirigiera á dos sujetos de aspecto americano que constantemente se paseaban solo.

—Esos individuos—le dijo—le darán á usted las noticias que desea, pues conocen la población mucho mejor que yo.

Juan se les acercó varias veces con objeto de interrogarles, sin que lograra obtener la menor respuesta.

Apenas les había dirigido la palabra, los desconocidos le volvían la espalda y se alejaban precipitadamente.

Cogolín les seguía á todas partes, á proa, á popa, á la cámara; sin que jamás pudiera darles cara.

Los dos personajes, sorprendidos ante la insistencia de Juan, interrogaron sobre el caso al sobrecargo, el cual les contestó:

—Ya saben ustedes que en París se acaba de cometer un robo importante. Pues bien; apuesto cualquier cosa á que ese individuo es el célebre agente de policía Ernesto Lefranc, que sigue la pista á los ladrones y va disfrazado de hombre del pueblo para evitar toda sospecha.

Los dos sujetos se miraron con aire de inteligencia y se dirigieron á sus camarotes, de lo que no salieron hasta que el buque llegó á Nueva York. Al desembarcar, Juan Cogolín les buscó inútilmente y supuso que se habrían perdido entre la multitud.

El pobre pescador francés divagó durante toda la mañana por la ciudad realizando vanos esfuerzos por hacerse comprender de las personas á quienes interrogaba.

Rendido de fatiga, supo al fin dónde estaba la embajada, y allí nadie pudo darle contestación alguna satisfactoria, ni indicarle la pista que debía seguir. Antes bien, le manifestaron que todo aquello tenía trazas de ser una farsa indigna, y le aconsejaron que regresara á Francia á la mayor brevedad posible.

Casi llorando, volvió Juan á discutir por las calles, ignorando qué

partido tomar y deplorando su triste situación.

De pronto notó la presencia de uno de los americanos del trasatlántico.

—¡Es el mismo!—exclamó—aunque haya cambiado de traje y se haya cortado el pelo. ¡Caballero! ¡Caballero!... Esta vez no se me escapará... Ese hombre es gran conocedor de la ciudad, y, por lo tanto, es mi última esperanza.

El desconocido apretó el paso y Juan le imitó, siguiéndole muy de cerca.

Al cabo de una hora de marcha por calles y plazas, el americano, muerto de cansancio, se refugió en un establecimiento de bebidas.

Cogolín entro también, y acercándose al fugitivo, le murmuró al oído:

—Desearía saber si por casualidad...

—¡Silencio, por Dios!—exclamó en buen francés el fingido americano—No vaya usted á promover un escándalo. Sentémonos y hablemos como buenos amigos.

—¡Perfectamente!—dijo Juan.

—Ya sé á qué ha venido usted á Nueva York. ¿Quiere usted que nos entendamos?

—No deseo otra cosa.

—Pues bien; ahí tiene usted una cartera con cincuenta mil francos en billetes del Banco francés. Además se le darán á usted otros cincuenta mil en el momento de partir, cuando lleve anclas *La Bretaña*, que sale esta misma tarde. ¿Acepta usted el trato?

—Acepto.

—Venga esa mano y suponga usted que nunca nos hemos visto.

Juan hacía inútiles esfuerzos por explicarse la causa de lo que le ocurría, lo cual no fué obstáculo para que se embolsara la importante cantidad que acaban de entregarle. Cien mil francos constituyen una fortuna y además el infeliz viajero estaba completamente descorazonado y harto ya de Nueva York.

El trato fué cumplido por ambas partes.

Y he aquí cómo al tener la fortuna de ser tomado por un célebre agente de policía, heredó á Bernardo Sambuq que había muerto de miseria en un hospital.

Cogolín, aunque jamás llegó á comprender de un modo claro el alcance de su aventura, solía decir en el café Turco á sus amigos:

—¡Está visto que en materia de negocios, esos americanos son el primer pueblo del mundo.

P. A.

**Anuncios y reclamos**

**LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL**

Compañía de seguros reunidos  
Domicilio social: Madrid, calle de

**Guixot y Comp.<sup>a</sup>**

**ARMADORES**

**Servicio regular de vapores para Burdeos y Rouen**

El vapor CARTAGENA saldrá de este puerto para Rouen directamente el 15 del actual, admitiendo carga para Paris-Bercy.  
Consignatarios, Guixot y Compañía, Paseo de los Mártires, 30; y calle de San Fernando, 19.

dolózaga, número 1 (paseo de Recoletos)  
**GARANTÍAS:**  
PESETAS  
Capital social efectivo. 12.000.000  
Primas y reservas. 43.598.510  
Total. 55.598.510  
32 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.  
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público. HABIENDO PAGADO POR SU NIESTATS DESDE EL AÑO 1864, de su fundación, la suma de PESETAS 96 MILLONES 159 694'43.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas MAS REDUCIDAS que cualquier otra Compañía.  
Subdirectores en esta provincia.—D. Julio Maluenda, paseo de Mendez Núñez, núm. 46 Alicante y D. Juan Llores, calle de San Fernando, número 36, principal.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)  
Madrid 12 (5'6 t.)  
Varias noticias  
Dicen de Washington que se ha discutido en el Senado la resolución Morgan.  
Hablando Hale, acusó á Morgan de importarle poco la guerra con España.  
Propuso que la resolución pase al Comité de relaciones exteriores.  
Turpic habló en favor de la resolución.

Madrid 12 (5'30 t.)  
Los periódicos de la mañana continúan haciendo comentarios acerca de la proyectada manifestación para recibir á Polavieja.  
Los partidarios de la manifestación no comprenden la ruda oposición que hacen los ministeriales.  
Otros insisten en que con dicho acto se trata de evidenciar las simpatías que tienen para el ejército y no para determinado general.

ALICANTE—1897:  
IMPRENTA DE LA VIUDA DE R. JORDA  
A CARGO DE JOSÉ COMA

Tomando una cucharadita de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

**LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA DE LOECHES**

Como purgantes, á las dos horas deja libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, en uso general hace cincuenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.

Despósito central. *Jardines 15 bajos, Madrid*.—Prevenirse contra anuncios de aguas llamadas naturales, y que pretenden ser iguales y aún mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta á todos los estómagos, no irrita, y mezclándola con agua, resulta aún muy superior á las similares. Aunque como purgante, no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco.—Hecho el análisis por MR. HARDI, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Sáenz Díez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES, entre todas las conocidas, y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyente. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago masenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.

DESDE SU FUNDACIÓN EN 1848, LA MARGARITA DE LOECHES, que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Por sus prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis, Madrid, Jardines. 15, bajo. Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

# E. BOTI CARBONELL

**Ferretería**

Mayor 13, 15 y 17

Ninguna **ANEMIA**  
resiste a la

## HEMOGLOBINA

de V. DESCHIENS

VINO \* ELIXIR \* JARABE \* GRAGEAS  
y HEMOGLOBINA GRANULADA

De venta en la farmacia de D. Vicente Sorribes, calle de Riego, número 20.



**PEDRO DOMEQ**  
COSECHERO  
ALMACENISTA  
y Extractor de Vinos,  
JEREZ DE LA FRONTERA.

CASA FUNDADA EN 1730  
autorizada para el uso  
de las armas reales por R. O. de  
18 de Octubre de 1824.

DESTILADOR  
de aguardiente puro de vino  
estilo

**COGNAC FINE CHAMPAGNE**  
Marcas, una, dos y tres Cepas Extra

PEDID **COGNAC DOMEQ**  
en todos los Cafés, Casinos, Circulos, Fondas, Hoteles  
y Restaurants

Representante en Alicante, Sr. D. Rafael Sánchez  
Gravina, 5.



## Servicio de la Compañía

TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz, y el 20 de Santander.  
Línea comercial de Puerto Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto Rico, con prolongación a Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo de este último punto, para los litorales de Puerto Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

Las salidas de Puerto Rico en los viajes de retorno tendrán lugar los días 9 de cada mes.  
Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India China, Cochinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, a partir del 5 de Enero de 1894, y de Manila cada cuatro jueves, a partir del 25 de Enero de 1894.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Malaga.

Línea de Fernando Poo.—Cuatro viajes para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escala en Melilla, Malaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín de Piélagos sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes; retornando a Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasaje para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

AVISO IMPORTANTE.—La compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes.—En Barcelona, la Compañía Trasatlántica y los señores Ripoll y Compañía plaza de Palacio.—Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia Compañía de la Trasatlántica, Puerta del Sol, 13.—Santander, señores Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña, D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio López de Neira.—Cartagena, Sres. Busch Hermanos.—Valencia, Sres. y Dart Compañía.—Málaga, D. Luis Duarte.—Alicante, Sres. Faes y Compañía.

Disponibile

# Grandes Almacenes de EL SIGLO

LOS MAS GRANDES E IMPORTANTES DE ESPAÑA

Rambla de los Estudios, 5 y 7, y calle de Xucla 10 y 12  
**BARCELONA**

## EXPEDICIONES A PROVINCIAS

Se efectuarán contra reembolso todos los encargos que, excediendo de 30 pesetas, deban expedirse a cualquiera estación que corresponda a las Compañías de los caminos de hierro del Norte, de Medina del Campo a Salamanca, de Tarragona a Barcelona y Francia, y de Madrid a Zaragoza y Alicante, en cuyo caso deberá hacerse el pago del importe de la mercancía junto con los portes, al jefe de la estación destinataria, al recibo de la misma. Complimentando los de las demás poblaciones de España, remitiendo por adelantado letra de fácil cobro a la vista sobre Barcelona ó libranza del Giro mútuo. Únicamente se admitirán sellos móviles de 10 céntimos y de franqueo de 10 y 15 céntimos, para pago de pequeñas fracciones hasta UNA PESETA.

Al hacerse los pedidos debe expresarse con toda claridad la dirección para que no sufran extravío, igualmente si la expedición debe hacerse en grande y pequeña velocidad.—Los gastos de transporte y embalaje son é cargo del comprador

Precio fijo

**VENTAS AL CONTADO**

Entrada libre

Extensos y variados surtidos en todos los artículos que se expenden en estos almacenes y que comprenden las secciones de Abanicos, Alfombras, Bastoneras, Bisutería, Batería de cocina Confecciones, Camisería, Corbatería, Cortinajes, Corsés, Cepillería, Efectos de escritorio, Efectos de viaje, Equipos para noceo, Mercería, Muebles, marroquinería, óptica. Objetos japoneses, Objetos para fumador, Objetos religiosos, Objetos de porcelana, Peletería, Perfumería, Pañuelo, Zapatería, coronas fúnebres, etc. etc.

Nota: Se remiten gratis y franco de portes catálogos y muestras a quien los solicite, dirigiéndose por correo a Conde, Puerto y Compañía, apartado, número 101 Barcelona.—Dirección telegráfica del Siglo.